

Devinette: C'est noir, brun, jaune et blanc, et pourtant insensible aux couleurs. Ça a trente-six membres. Ça organise, sans être pour autant une organisation. Ça n'a pas de règlement tout en suivant des règles. C'est plein de vitalité, que ce soit à Londres, à Ottawa ou ailleurs. Qu'est-ce que c'est?

Réponse: Le croiriez-vous? C'est le Commonwealth.

Question: Oui, mais qu'est-ce donc que le Commonwealth? Je m'imaginai que c'était un club très sélect, pour diplomates britanniques à la retraite.

Réponse: A l'instar de bien des choses importantes en ce monde, le Commonwealth ne peut se définir en deux ou trois lignes. La meilleure description en a peut-être été donnée par les chefs de gouvernement du Commonwealth, dans leur déclaration de 1971: «Le Commonwealth est une libre association d'États indépendants et souverains qui décident chacun de leur propre politique; mais tous ces États, par l'intermédiaire de leur gouvernement respectif, se consultent et collaborent pour le bien de leurs populations et la recherche de la concorde internationale et de la paix du monde.»

On le voit, le Commonwealth n'a rien d'un «Empire club» typiquement anglo-saxon. Certains l'ont considéré comme une association des chefs de mouvements de libération nationale ayant atteint leur objectif, d'autres y voient le fruit d'une amicale délégation de pouvoirs au sein de l'Empire britannique. Quelle que soit l'interprétation qu'ils donnent de sa formation, tous les États membres sont unanimes à penser qu'il faut chercher la raison d'être de l'association du Commonwealth dans son activité et non dans sa définition.